

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Herault).
ANTILLAS: D. Guillermo Marqués—Calle de Pizarro Arecibo (Pto.-Rico).
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

Sección Literaria

LA COPA DE AGUARDIENTE

Yo había tomado asiento, para trasladarme de una aldea á otra, en uno de esos carros cubiertos que hacen el servicio de mensajerías por los diferentes caminos de la Auvernia, transportando en completa confusión viajeros y mercancías. El carricoche era arrastrado por un sólo caballo que iba al paso.

El carrero era un hombre todavía joven, de buena presencia y cuyo rostro revelaba esa salud robusta que es el salario de una buena conciencia. En todos los caseríos en que parábamos le veía dar ó recibir comisiones sin oír jamás una sola queja de aquéllos con quienes trataba. Si devolvía algún dinero lo recibían sin contar; las mujeres le preguntaban por la salud de sus hijos, los hombres le llenaban de encargos de compras; en fin, la conducta de todos probaba la amistad y la confianza que seguramente merecía, por lo que pude observar en la conversación que entablamos durante el camino.

Todas sus palabras expresaban un buen sentido y una benevolencia á los que la febril emulación de nuestras ciudades no me tenía acostumbrado.

Conocía las mejoras proyectadas en el país, nombraba los propietarios de cada campo que dejábamos atrás, y se interesaba por su buena ó mala cosecha.

Pronto supé que él también poseía algunas fanegas de tierra que cultivaba entre sus viajes y para los cuales aprovechaba todas las observaciones recogidas por el camino. Me contó la historia de su heredad, como la llamaba, riéndose con la natural bondad de un hombre que comprende todo y por todo se interesa.

Escuchaba yo la explicación de sus últimos ensayos para transformar un rincón de sus tierras en pradera, cuando vimos cruzar por el camino á un hombre encorvado, pobremente vestido y cuyos cabellos canosos caían en desorden sobre un rostro granulento.

En cuanto pasó cerca de nosotros observé que vacilaba. Saludó al cochero con el calor estrepitoso de la embriaguez, y éste le contestó con un tono de familiaridad afectuosa que me sorprendió.

—¿Es algún amigo vuestro? le pregunté cuando aquél se hubo alejado.

—Aquel hombre—me contestó—es mi bienhechor y mi amo, señor.

Yo le miraba como si no acertase á comprender.

Tengo que decir primeramente que Juan Picón (así se llama) es un amigo mío de la infancia. Nuestros padres vivían uno al lado del otro, é hicimos el mismo año nuestra primera comunión. Sólo que Picón era ya un poco loco, y á medida que fué creciendo fué adquiriendo todos los vicios de un holgazán. Yo no le trataba mucho, pero la casualidad hizo que trabajáramos juntos con un mismo amo. El primer día, cuando íbamos al trabajo, Juan Picón y sus compañeros se pararon en una taberna para echar la copa de aguardiente que acostumbraban á tomar las mañanas. Yo me quedé en la puerta sin saber qué hacer, pero me llamaron todos.

—¿Si tendrá miedo de arruinarse?— exclamó Juan Picón señalándome á sus compañeros; y con un tono de burla, añadió:—¿Si creará acaso que por ahorrar dos sueldos se va á ser millonario?

Los otros se echaron á reír y avergonzado entré á beber con ellos.

Sin embargo, en cuanto llegué al campo me puse á trabajar y empecé á meditar sobre lo que Picón había dicho.

El precio de la copa de aguardiente de la mañana, en si era muy poca cosa, pero repetido todos los días acababa por producir «treinta y seis francos y diez sueldos!» Me puse á calcular lo que podría comprar con esta suma.

«Treinta y seis francos y diez sueldos!» dije entre mí, representa para una familia un cuarto más en la casa, es decir, comodidad para la mujer, salud para los hijos y buen humor para el marido.

Representa leña para el invierno, ó el medio de tener sol á domicilio cuando en el exterior no hay más que nieve.

Es el precio de una cabra de leche que puede aumentar el bienestar de la familia.

Con ese dinero hay para pagar al niño la escuela, para que aprenda á leer y escribir.

«Treinta y seis francos y diez sueldos!» Nuestro vecino Pedro no paga más por el arrendamiento de las dos fanegas de tierra que cultiva y con las que alimenta su familia. Es justamente el interés de la suma que necesitaría para comprar al comisionista de la aldea el caballo y la carreta que desea vender. Con este dinero gastado cada mañana en detrimento de mi salud, puedo educar á mi familia y reunir los ahorros necesarios para mi vejez.

Estos cálculos y estas reflexiones decidieron de mí porvenir. Vencí la vergüenza que me había hecho ceder una vez á los ruegos de Picón: ahorré de mis primeros salarios lo que hubiera gasta-

do en la taberna y pronto pude comprar el carro al ordinario á quien he sucedido.

Desde entonces he continuado siempre calculando cada gasto y no despreciando ninguna economía, mientras que por el contrario Picón perseveraba en darse, como él la llamaba, «buena vida.» Ya veís como nos encontramos ambos. Los harapos de ese pobre, su vejez prematura, el desprecio de la gente honrada y mi comodidad, mi salud, mi buena reputación, todo depende de una costumbre adquirida. Su miseria es la copa de aguardiente que bebe al levantarse, así como mis alegrías son los dos sueldos ahorrados cada mañana.

EMILIO SOUVESTRE.

CORS UNITS (1)

Dues amors qu' en fan una no les cal descompartir.

—M. Aguiló—

Li deyan, per lo blanca y per lo bella, la perla del casal, quant en l' antiga soca flor novella s' obria matinal.

D' un comte poderós única filla, son pare, foll d' amor, al mirarse en los ulls de la pubilla cobrava nou valor.

Les aus de cant, les flors més enciseres tenia en son palau; tenia joyes, patges y cambres; mes no del cor la pau.

Pau no tingui des que trobá, sorpresa, un cor germá del seu...

La ditxa anava ab ell; mes sa escamesa va ser l' etern adeu.

Gentil donzell era vingut al poble crú desterro á sufrir.

De l' ánima tan sols ell era noble, y ella ho sabé llegir.

Sabé l' historia d' ell, entretexida de penas y dissort, y hauria ella donat tesoros de vida per compartir sa sort.

Mes ¡ay! que la noblesa d' alt paratge alçava doble mur entre ella y lo donzell de baix llinatge, desventurat y obscur.

La jove presa dins eix mur terrible, hi va amagar son plor;

(1) Poesía senyalada ab menció honorífica en els jochs florals de Barcelona.

conexent qu' estimava un impossible, lo tencá dins son cor...

Quantes voltes l' esplet de l' esperança es flor que 'l vent s' en du, causant al esperit una mudança que no compren ningú!

Tal n' hi prengué á la jove. Ses fatigues ningú se va explicar: sols una d' entre totes ses amigues consol li pogué dar.

Joveneta modesta, sense gales, nascuda en llar humil, ángel visible en tot, fora en les ales, tan bona com gentil.

Era un sér dels qu' axamplan la volada pel món del sentiment, que portan més consol dins la mirada qu' un raig de sol ixent.

No essent qu' ella sens dot se conexia, haguera somiat ab s' amor consolar l' amarga via del jove desterrat.

Y son viure 'era trist, sense un estrella del anyorat conhort; però, com era un ángel la donzella, se conformá ab sa sort.

¿Qué hi fa que les paraules no iluminen del cor los intims fulls? Les ánimes germanes s' endevinan ab lo mirar dels ulls.

Axi les dues joves no s' digueren lo que les feu patir; mes una en l' altra el viure confongueren dins un mateix suspir.

Perduda en aquest món tota esperança de millorar de sort, trobava cada una en sa semblança un bálsam de conhort.

Y ab tal vincle llurs ánimes estretes, d' amor l' arbre esquexat va florir per les dues jovenetes flor doble d' amistad.

Y per llarch temps estranya simpatía agermaná dos cors, malalts d' una mateixa malaltia, lliris que 'l cel nodria á la font casta d' uns metexes plors.

MARÍA ANTONIA SALVÁ Y RIPOLL

—No, me quedo en Perpiñan, contestó Rosario. Un caballero se acercó á saludarla: era el esposo de Mercedes.

—¿Oh, cuánto me alegro de ver á V. D. Miguel! ¿Será V. también nuestro compañero?

—Tendré este placer, contestó el caballero. ¿Qué felicidad! dijo Rosario. ¿Ustedes van á París?

—Sí, señora.—Me acompañarán hasta Perpiñan.

Oyóse la campana, y la voz del empleado gritó:

—Al coche, señores, al coche.

Nada más cómico que la partida de un tren, y la del de Barcelona á Francia lo es más aun. Aquello es una verdadera Babel. Allí se oyen todos los idiomas, pues es el que une nuestra ciudad con el resto de Europa, y como Barcelona es una verdadera ciudad cosmopolita que participa de todas las costumbres y alberga en ella todas las nacionalidades, siendo española sin hablar el español, inglesa por su industria, francesa por la mayor parte de sus costumbres, italiana por su afición á las bellas artes, y su idioma que se parece al italiano más que al español: allí se oyen el catalán de nuestra provincia y el catalán de Rosellón, el español, el francés, el inglés, el

Sección Científica

LA SAL Y EL AZÚCAR

La sal de cocina no solamente es un alimento, sino que ayuda también la digestión. Su sabor, que gusta á todos, aumenta la secreción de la saliva; del jugo gástrico y de otros productos de secreción, necesarios á la disolución y á la digestión de los alimentos.

La sal se saca del agua de mar ó de las minas. La sal que se saca de las minas se llama *sal gimma*. Para el uso de la cocina es mucho mejor la sal que se saca del agua del mar, porque ésta es más rica en cloruro de magnesia, substancia que es muy necesaria para la digestión. Químicamente, la sal se llama *cloruro de sodio*.

No solamente la sal ayuda la digestión, sino que aumenta también los glóbulos rojos de la sangre y contribuye á fortalecer nuestro organismo.

No está todavía probado que los animales herbívoros aumenten de peso con el uso de la sal; pero es cierto que gozan de mejor salud, tienen la piel más lucida y sus carnes son más sabrosas.

La sal defiende de la escrófula y la mejora, y hasta puede sanarla: por eso hay que hacer vivir á los niños escrofulosos y débiles en una ciudad marina: La sal se encuentra en mucha cantidad en el aire marino y es por esta razón que los marineros ó los que viven en las orillas del mar, respirando un aire muy rico en sal, tienen muy buen apetito y gozan de óptima salud.

Hasta la tuberculosis mejora mucho en los que viven en el Océano ó en sus orillas.

Dejad por lo tanto que los niños y los hombres pongan sal en sus alimentos.

El azúcar es un alimento y se ha dicho que el azúcar es la *sal de los niños*, como el vino es la *leche de los ancianos*. El azúcar en el organismo se convierte en grasa.

Todo el almidón que comemos con los alimentos vegetales se cambia en azúcar bajo la influencia de la saliva y del jugo pancreático. Este azúcar se almacena en el hígado (que puede considerarse como una verdadera caja de ahorro de este alimento) y en el curso del día poco á poco pasa á la sangre.

El azúcar es también un excelente excitante de las funciones digestivas. Un vaso de agua fría ó caliente, (no tibia) con un poco de azúcar ayuda al trabajo químico de la digestión.

Por consiguiente, el café que se toma

alemán, el italiano y todos los idiomas conocidos, armándose tal baranda á la salida del tren de Francia por los que quedan rezagados y corren en busca de sus localidades preguntando en idioma que no se comprende y no comprendiendo por otra parte la respuesta, qué las más de las veces que lo hemos presenciado ha sido para nosotros un verdadero sainete.

Nuestros viajeros, desde un departamento de primera, miraban los apuros de todos sus compañeros de viaje, y don Miguel hacia observar á las señoras la parte cómica de lo que sucedía, lo cual provocaba su hilaridad. Por fin, colocóse todo el mundo, se oyó la última campanada, silbó la máquina, y el tren partió majestuosamente, coronada por su penacho de negro humo.

II

EL PLEITO

Corría el tren, atravesando la hermosa llanura que sirve de trono á la noble Ciudad de los Berengüeres, la Reina del Mediterráneo español. la santa patria de los Usajes, la hija de Amílcar Barca, la sin par Barcelona; y, dejando hacia atrás el más hermoso florón de la corona

(1) FOLLETÍN

UNA HERENCIA

I

LA VIAJERA

Y dels fills que han mort es l'ánima. Lo cort es dels fills que viuen (Victoria Penya de Amer.)

No hace mucho tiempo que, un cuarto de hora antes de tocar la campana que señala la salida del tren de Francia, se paraba junto á la estación un coche de estos llamados de familia, y de él bajaba un hombre de cierta edad, el cual dió la mano á una señora joven que se apeó seguida de su doncella.

Dos jóvenes que fumaban á la puerta de la estación se hicieron á un lado para hacer lugar á la viajera, que les saludó sin mirarlos, y se metió en la estación. Pero uno de los jóvenes dijo al otro:

—¿Vaya una real moza!

—¿La conoces? preguntó el compañero.

—No; en Barcelona es muy difícil conocer á todo el mundo, pero te digo que esta señora ó señorita, es tan linda como

elegante. Tengo curiosidad de verla y de saber hacia donde se dirige.

Los dos jóvenes se metieron en la estación, y en la sala de primera, sentada entre el hombre que la acompañaba, y su doncella, vieron á la joven señora que tanto les había llamado la atención. Parecía su edad entre los veinte y los treinta, según la menor ó mayor corteza del calculador. Era más elegante que bella, y se veía en ella el tipo de la verdadera señora. En todos tiempos ha sido siempre más agradable un tipo distinguido que una hermosura perfecta. Una mujer bella, pero de maneras ordinarias, vestida con desaliño ó con chocarrería, pierde todo el atractivo de su belleza. Tenía nuestra viajera una buena figura, más bien alta que baja. Su tipo era el verdadero tipo catalán, el cual no se encuentra en el resto de España y que es tan común en el medio día de Francia y en Italia. Un amigo mío, francés, me decía que en Barcelona conocía á todo el mundo, pues los tipos que se le presentaban en las calles eran los de sus amigos y amigas de Tolosa, y á mí me ha sucedido lo mismo, todas las veces que he viajado por el medio día de Francia y por Italia. Este tipo de

moreno claro, casi blanco, con cabellos

y ojos castaños, con facciones finas pero no muy expresivas, es el verdadero tipo catalán, provenzal é italiano. En una palabra, es el tipo de la mujer desde Valencia hasta Roma.

El traje de nuestra desconocida denotaba el luto en sus límites, era sencillo, de color gris con adornos negros. Un gracioso sombrero de viaje cubría su cabeza, y un velo de gasa negro colgaba con gracia y medio envolvía el nacimiento del cuello, dando más realce á la hechicera tez de la dama.

El hombre que la acompañaba parecía un criado de confianza, y la doncella era una joven, cuya cofia redonda denotaba que era oriunda del Rosellón. La joven señora, que se vió el blanco de las miradas de los hombres que estaban en la sala, pareció experimentar una verdadera molestia, y se conocía á la legua que no deseaba en lo más mínimo llamar la atención, por lo cual permanecía con los ojos bajos y sin hablar palabra, cuando una voz de mujer pronunció junto á ella un nombre.

—¿Rosario! La desconocida levantó su cabeza al oír que le llamaban por su nombre, y abrazó á la que llamara.

—¿Mercedes! dijo, ¡oh qué felicidad!

—¿Vas á París?, preguntó Mercedes.

después de comer tiene que ser con azúcar: el café con azúcar acelera la digestión; al contrario, el café sin azúcar, la entorpece y retarda.

No es cierto que el azúcar produzca lombrices en los niños y tampoco es cierto que dañe los dientes y los predisponga a la carie. Para que el azúcar pueda perjudicar, es necesario abusar de él. Pero es sabido que de nada hay que abusar, ni del azúcar, ni de la sal, ni del pan mismo.

Verdaderamente en los trópicos se abusa del azúcar, ó por lo menos se usa mucho.

Esta es una de las razones porque allí la gente, y las señoras especialmente, son muy gruesas. Ya he dicho que el azúcar se convierte en grasa en el organismo.

Por consiguiente, los que no quieran ponerse demasiado gruesos, hagan un limitado uso del azúcar.

Un poco menos de azúcar y un poco menos de sal.

DR. BRÉTU.

ESTUDIOS DE ZOOTECNIA

I

Galantemente invitados para que diéramos nuestra humilde opinión respecto á la elección, reproducción y mejora de nuestros animales domésticos, y creyendo, sinceramente, que es deber del Veterinario difundir entre los agricultores y ganaderos cuantas ideas tengan relación con la cría y multiplicación del ganado, á fin de que cuantos se dedican á esta industria puedan sacar en poco tiempo y con los menores gastos posibles, la mayor suma de productos, que es de seguro lo que se proponen los que á este ramo se dedican.

Al dar á la publicidad las reglas que la Zootecnia nos enseña para fomentar una de las principales fuentes de riqueza con que cuenta la agricultura, no nos guía el deseo de notoriedad ni de lucro; no: nos guía solamente el deseo de ayudar con nuestros escasos conocimientos á levantar esa parte de las ciencias agrícolas, quizá la más importante de ellas, de la indiferencia con que desgraciadamente se la mira.

Pero no hemos de dar principio á nuestro trabajo sin antes rogar al público que nos dispense las muchas faltas en que, en la serie de artículos que nos proponemos escribir para el SOLLER, incurriremos de seguro, en obsequio al deseo que nos anima, que no es otro que llevar nuestro insignificante grano de arena al fomento de los intereses pecuarios de esta localidad.

**

La Zootecnia, llamada también Fisiología Industrial, Zoobiología, Industria Pecuaría, etc., es una rama de la Historia Natural que tiene por objeto el estudio de la elección, multiplicación y mejora de cuantos animales se hallan sometidos al dominio del hombre, dictando reglas para poder obtener de ellos en poco tiempo y con los menores gastos posibles, la mayor suma de utilidades que en la explotación de dichos seres se propone el hombre.

El principio de la Zootecnia hay que buscarlo en los primeros destellos de la civilización; el hombre, á medida que se creaba necesidades, cada vez más difíciles de satisfacer, comprendería sin duda el gran recurso que podrían prestarle los animales, y concebió la idea de someterlos á su dominio.

Nada se sabe en concreto sobre el origen de la Zootecnia erigida en verdadera ciencia; los procedimientos empleados para obtener de los animales el uso á que fueron destinados, estaban sin duda en relación directa con los adelantos sociales en cada uno de los periodos en que se divide la Historia de la humanidad.

Parece ser que cuando el progreso aumentaba el caudal de conocimientos en la Historia Natural; cuando dichos conocimientos eran auxiliados con otros recursos engendrados en las demás ramas del saber humano; cuando, en una palabra, los medios de navegación se iban perfeccionando permitiendo descubrir nuevos territorios, entonces se vé que la obra emprendida por nuestros antepasados, llega un momento en que traspasa los límites de lo maravilloso.

Sin embargo parece ser que la Zootecnia se inició como efecto de la escasez de los alimentos y falta de abrigo, siempre que el hombre se viera impresionado por los cambios de clima en sus emigraciones primitivas, acosado por el hambre que le hizo abandonar la pereza.

Armado como estaba de su poderosa inteligencia, parece que se le ve allá en aquella su primera tentativa industrial, que la noche de los tiempos envuelve, procurándose alimentos que satisficieran sus apetitos; vestidos con que cubrir su desnudo cuerpo, y en este doble concepto pensaría sin duda en poseer aquellos animales más sociables y que menos trabajo le costara obtener.

Los cenobitas, en el Oriente, que disfrutaban en una vida frugal, manteniéndose solo de sustancias vegetales, cuando emigraron á países septentrionales tuvieron por fuerza que ser sarcófagos. De aquí parte la caza de los animales, y cuando la experiencia enseñó al hombre que una vez muertos érale imposible conservarlos, pensaría de seguro en formar rebaños, cada vez más numerosos.

J. O.

Actualidades

Discurso de M. Loubet

El Presidente de la República ha recibido en el castillo de Rambouillet, en donde, como es sabido, ha pasado el verano, á los Consejeros generales y de la Provincia, y contestando á las felicitaciones de éstos ha dicho:

«Teneis muchísima razón en asociaros al deseo que he manifestado estos últimos días con motivo de mi visita á los trabajos de la Exposición. Esta grande obra, que será el honor de nuestro país, no puede realizarse si no contamos con la tranquilidad interior á cuyo restablecimiento aspiramos.

Podeis estar seguros que las divisiones no serán eternas en un país que tantos tesoros de actividad y de amor á la Patria encierra.

Si todavía algunas nubes empañan el horizonte pronto las vereis disipadas: os lo garantiza la profunda simpatía que la inmensa mayoría de los ciudadanos sienten por nuestras instituciones.

Para facilitar la realización del deseo que acabais de exponer, tengo toda la confianza puesta en el buen sentido y en el patriotismo de las corporaciones. Ellas pondrán á contribución su autoridad moral para que cesen de una vez las potencias violentas y divisiones deplorables, y comprenderán que calumniándonos unos á otros no hacemos más que comprometer el buen nombre de Francia, siendo así que el patriotismo nos obliga á unirnos para asegurar su grandeza moral y material».

El terror en Sérvia

Sérvia atraviesa una triste situación. En el campo reina el terror: los habitantes no pueden moverse de sus casas sin llevar pasaporte; es necesario al salir á la calle que declaren donde van y á que van, que personas quieren visitar y sobre que versará su conversación. Después de llenados estos requisitos la más estrecha vigilancia se ejerce sobre ellos, y como se separan del programa su libertad peligra.

Por otra parte, todo individuo que no profesa por Milano la más sincera simpatía se vé *boycolté*, es decir, sitiado por hambre. Nadie puede hablarle, ni entrar en su casa, ni comprarle ni venderle nada.

Es un sistema como otro cualquiera para que los negocios vayan bien. Los sérvios aseguran que este sistema cuesta al país unos treinta millones de francos. ¿Como van á arreglarse para saldar este déficit?

Según el periódico *Berliner Flageblatt* se prepara un empréstito con la garantía de los caminos de hierro. ¿Quién será el banquero osado que se atreverá á cargar con la operación? No es de temer que el Gobierno sérvio, que después que Milano haya sido expulsado del país, venga á poner orden á tantos desaciertos y á borrar el recuerdo de tantas desdichas, se niegue á reconocer los compromisos financieros que haya podido contraer el ex-rey y su Vonkachine-Pelavitch?

Mientras tanto, los pobres condenados de Belgrado sufren el yugo de Milano. He aquí un detalle de este sufrimiento.

Según parece Angelitch escribió en efecto, las cartas en las que anunciaba el intento de suicidarse; pero, uno de sus amigos que vió el cadáver de Angelitch lo explica de la siguiente manera:

«He visto las profundas heridas causadas por los terribles golpes que le daban todos los días: he visto como los anillos de hierro que le sujetaban las piernas desgarraban sus carnes hasta poner los huesos en descubierto. He

visto el sufrimiento horrible de nuestro pobre amigo. El haber cedido á sus verdugos débese á un acto de locura causado por los tormentos. Le han asesinado después de haber obtenido de él una confesión de que se daba voluntariamente la muerte.

Los visitantes del fuerte Chabrol

El monumento á la moda es hoy para los visitantes extranjeros el «fuerte Chabrol».

El Mentor es el cochero que puesto de pié señala con su látigo «la ventana por donde se asomaba Guerin» ó bien «el sitio de donde colgaba el mono Reinach».

¿Que emociones tan grandes para estos curiosos que pueden aplicar el objetivo de sus máquinas fotográficas ante el «fuerte» como pudieran hacerlo ante cualquier monumento célebre de París!

La inoculación de la peste

La misión francesa del Instituto Pasteur que ha sido enviada á Portugal para estudiar los efectos de la peste, ha salido de Oporto para París.

Casi todos los enfermos tratados por el sistema pasteuriano han sido curados. La vacuna del Doctor Yersin parece que triunfa definitivamente del mal.

El Doctor Calmette, jefe de la misión francesa, afirma que la generalización de la vacuna preventiva en los centros atacados, detiene el progreso de la enfermedad.

La misión Fourreau-Lamy

Como recordarán nuestros lectores hace algunos días, noticias de origen inglés daban como seguro el asesinato de la Misión Fourreau-Lamy por los Fonaregs.

Pero las últimas que poseemos de Ghanés, y que se remontan á 9 del presente mes, llegadas ayer, nos participan que la Misión está en camino de Tadí y que hasta ahora no ha sufrido contratiempo alguno, añadiendo que Fourreau y Lamy con toda su gente habían llegado á orillas del Tchad.

Por lo tanto, las noticias inglesas son completamente falsas.

El sable-pistola

Es sabido el poco efecto de un golpe de sable cuando el que lo recibe es un coracero; la hoja resbala contra el pecho de acero y si va dirigido al cuello encuentra la cabellera del casco que le impide herir. No le quedan al contrario más sitios vulnerables que la cara, y esta es muy difícil de alcanzar, y las piernas, pero, una herida en las piernas pone raramente un hombre fuera de combate.

Para obviar estas «dificultades» se ha puesto en estudio un nuevo procedimiento. Este no es otro que el «sable-pistola» que al mismo tiempo que se propone atravesar envía una bala capaz de atravesar cualquier coraza. La presión del disparo se produce por el retroceso de la hoja hacia el puño. Basta con que el combatiente toque con la punta del sable el pecho de su adversario para que la bala produzca una herida de gravedad. Una vez el disparo hecho, el arma sirve como un sable cualquiera.

He aquí un nuevo progreso, que no será el último, pese á los pacificadores del Haya, mientras se espera la época química en que las guerras desaparecerán de la tierra.

La prensa extranjera en la Exposición

Mr. Picard, el comisario general de la Exposición ha recibido á los Sindicatos de la prensa extranjera que le han manifestado todas sus simpatías y le han expuesto sus grandes deseos de contribuir al éxito del Gran certamen.

A pesar de que entre estos Sindicatos había algunos periodistas que se habían hecho notar por su campaña en favor del *boycoltage* contra Francia y su Exposición, Mr. Picard les ha recibido con suma amabilidad y les ha asegurado que sin hacer distinción de los países que representaban, ni tener en cuenta las ideas que cada uno defendía, todos los periodistas extranjeros encontrarían en la Exposición todos los medios, todas las facilidades para llevar á cabo su misión.

Táctica hipocrita

Los jefes socialistas alemanes han venido á fraternizar con los socialistas franceses, y todos en coro bajo la batuta de Mr. Jaurés han entonado «La carnañola».

Estos combatientes en favor de la organización de una nueva sociedad, buscan todas las ocasiones para probar sus fuerzas... en casa de los demás, y sobre todo, en casa de sus vecinos los franceses. Esto les proporciona algunos viajes

agradables sin causar estorbo ni dificultad algunos al Gobierno alemán.

Saben desorganizar el trabajo de los otros y hacer una gran propaganda contra todos los ejércitos, excepto el alemán.

Ingleses y Boers

Ya no se trata ahora de fijar cuales son los derechos de los *nillanders* ante los *bughers* en la República del Transvaal, sino más bien de saber quien dominará en el Africa austral si el elemento holandés ó el elemento inglés.

La independencia del Transvaal y del Estado libre de Orange es incompatible con los proyectos de Mr. Chamberlain y Cecile Rhodes. Las dos repúblicas forman en el imperio británico un estorbo y hay que hacerlo desaparecer.

La opinión inglesa sobre este punto esta unánimemente de acuerdo, y una guerra de exterminio contra gente de suyo sencilla y pacífica la considera muy natural no comprendiendo como los Boers puedan resistirse al alto honor que se les quiere dispensar nombrándoles súbditos de su Graciosa Magestad.

Europa no deja de ver que esto que se prepara es una infamia, como fué una infamia el acto que cometieron los Estados Unidos, contra España; pero del mismo modo que no intervino antes no interviendrá ahora.

Este abandono obedece sobre todo á causas de caracter financiero. Los que tienen entre sus manos los grandes establecimientos de crédito y cuentan con la sumisión de los grandes periódicos encontraron en la guerra cubana como hoy encontrarán en la guerra del Transvaal todas las facilidades para realizar excelentes negocios.

Hace algunos años Lord Salisbury sostenía que los pueblos eran más bélicos que los gobiernos, y que estos necesitaban mucha cordura y disponer de grande autoridad para conservar la paz. Hoy por la transformación de las cosas hemos llegado á un punto tal que no son los pueblos sino los financieros, los hombres de negocios, los que hacen las guerras.

Antes era el hambre que empujaba á los pueblos pobres contra los pueblos ricos; hoy es la sed de oro que justifica las grandes iniquidades.

Los Trusts de caminos de hierro y el acaparamiento de productos que permiten en breves momentos realizar millones y millones, no son siempre fáciles, por esto hay que aguzar el ingenio, hay que inventar para que no se apague esa sed y aunque sufran el derecho y la justicia, aunque perezca la humanidad entera, el negocio es ante todo.

A. SAISSY.

Paris 29 de Septiembre de 1899.

Variedades

El Mono-León

En el Jardín de Aclimatación de París—escribe *El Dia*—recibieron de el Brasil seis ejemplares de mono-león, maravilla zoológica muy poco ó nada conocida en Europa.

La naturaleza tiene entre sus fantasías bellísimas alguna encantadora ironía, así al crear el más pequeño, el más delicado, el más inofensivo y á la par el más dulce de los *titis*, le ha hecho imagen del más terrible y fuerte de los carnívoros, del león.

El mono-león es la miniatura graciosa y coquetona del rey de las selvas. Tiene su misma expresión soñolienta y altanera, la misma crin espesa y selvática, la misma cola nudosa y flexible, la misma majestad, la misma impenetrable mirada y soberana, la boca rasgada y dispuesta para la carnicería. Es el león de Liliput.

Diferencia notable: esa crin de un hermoso color dorado, apenas serviría para forrar la manteleta de una muñeca. Esa cola que bate sus hijares menos extensos que la mano de un niño, no asustaría á una abaja; sus mandíbulas no podrían abarcar y romper una almendra, y en su boca no cabe apenas un fresón de jardín.

Dulce, familiar, inteligente, lleno de gracia y vivacidad, animal favorito de las elegantes criollas, el mono-león sigue á su dueña por todas partes. la acaricia; juega con ella, con una flor, con una cinta, con un rayo de sol ó una hoja que arebata el viento. Cuando fatigado se duerme en el cesto de la costura, una mano pendiente y la otra recogida bajo la crin, cree verse un león enano dormido.

De todas las pieles preciosas que puede ambicionar la elegancia, no hay ninguna tan fría ni tan preciosa como la del mono-león. Tiene incomparable brillo, un pelo de sin igual finura y unas tintas luminosas tan intensas que, estando á la sombra, parece iluminada por el sol; pero es tan pequeña, tan cuca, que serían necesarias cuatro ó cinco pieles para forrar la gorra de un niño. Fíjese el lector cuantas víctimas exigirá la confección de una de esas pellizas sin igual por su fantástica ligereza, su hermosura y su fabuloso precio, con que se abrigan las brasileñas.

¿Cómo se cazan estos pequeños monos, estas encantadoras criaturas, tan vivas, tan ágiles, que parecen, al jugar entre el follaje, pájaros de fuego? Por medio de una estratagema que demuestra la inocencia y la casi estupidez del mono-león.

La golosina es su placer favorito. El indígena, que lo conoce perfectamente, hace un agujero perfectamente geométrico en el tronco de un árbol y coloca en el interior un saquito de arroz, grano á que tiene gran afición el referido cuadrmano; éste espía la operación desde lo alto de un árbol, y saltando de rama en rama, llega al agujero, introduce su mano en el casco, toma un puñado de arroz, y se encuentra prisionero como si la madera le hubiera encadenado.

Para retirar la mano bastaría con que la abriese dejando en el saco su presa, en cuyo caso quedaría libre; pero esta simplísima idea no se le ocurre jamás, y como no quiere soltar el arroz queda prisionero de su propia gula.

La madre del mono-león lleva á su hijo en los brazos como una cariñosa nodriza, le amamanta con extrema solicitud, balanceando su pequeña cabeza de leona y lanzando un murmullo cadencioso parecido al que se hace con la cuna al dormir al niño. Esta madre desafia la muerte por salvar á su hijo, y él solo la deja cuando la ve sin vida; á veces, se deja prender sin resistencia abrazado al cadáver de la madre.

Tal es el mono-león.

Nuevo sistema para repartir la correspondencia.

Dice la revista *Scientific American* que en Ginebra se va á inaugurar un sistema de reparto de la correspondencia en cada casa, que hará que las cartas suban automáticamente al piso á que van destinadas y avisen su llegada al inquilino. Para conseguir este resultado, se instalarán en una garita, construida en el portal, tantos buzones como pisos.

Al entrar una carta en cualquiera de dichos buzones, sonará un timbre eléctrico en el piso del interesado, y la corriente eléctrica abrirá una válvula que dejará paso al agua de un depósito superior, funcionando entonces un pequeño ascensor que elevará, por medio de cuerdas y poleas, el buzón hasta la puerta del destinatario, y allí se detendrá y vaciará su contenido en otro buzón fijo convenientemente colocado.

Terminada esta operación, el buzón volverá á bajar y cesará de sonar el timbre. Este aparato ha de ser muy útil en las poblaciones en donde los carteros no suben á los pisos y los porteros son los encargados del reparto en las casas; reparto que no siempre verifican con puntualidad ni con agrado, según la propina que el inquilino se permita dar al portero.

Los «confetti» del próximo carnaval

El consumo de *confetti* va en aumento de un Carnaval á otro, y en Europa se fabrican á estas fechas millones de kilogramos de ellos.

Pero los inconvenientes del *confetti* de papel son muy grandes, lo cual ha hecho pensar en fabricarlos de otra clase.

Desde hace meses se están preparando en Francia, de donde nos vino esta moda, grandes cantidades de *confetti* vegetales, que no son sino el budoque ó cascarilla en que están encerrados los granos de avena, cascarilla ligera, sin pinchos, extremadamente flexible y que resiste á la humedad.

Se los tamiza primero, se los lava después en varias aguas, y de este modo pierde todo el polvo que puedan haber recogido. Cuando están perfectamente limpios, se los tñe al baño de María con los colores que se quiera; luego se los somete, para suavizarlos y fijarles el color, á un baño de alumbre y los se seca.

Los nuevos *confetti* pesan dos veces

menos que los de papel, no se los puede recoger del suelo por lo mismo que se dispersan mucho, y porque además almacenan demasiado polvo; por último, su forma y su ligereza los hace formar espirales y otras figuras bonitas al ser arrojados desde un balcón.

En el último Carnaval se consumieron en París 200.000 kilogramos de *confetti*. Si colocaran unos sobre otros estos redondelitos de papel, formarían una columna veinte veces más alta que la torre Eiffel; y puesto en fila, tocando un borde con otro, darían la vuelta al mundo nueve veces.

El origen de los *confetti* es bastante conocido. Un gran taller de imprenta y de encuadernaciones de París producía algunos millones de almanaques al año y en éstos había que hacer un agujero para poderlos colgar; los redondelitos de papel eran barridos y llevados por carros. Un día, dos operarios que estaban discutiendo de broma, empezaron a tirarse puñados de redondelitos; el amo de una ventana: gustóle el efecto que producían los redondelitos al ser arrojados; hizo llenar de *confetti* unos cuantos sacos de papel; se los llevó aquella noche a su palco en el baile de la ópera, los distribuyó entre sus amigos, y éstos y él empezaron a tirar puñados de ellos a las máscaras.

La novedad tuvo un éxito, y así nació esta industria que ya es bastante grande.

Crónica Local

Algunas noticias locales quedaron sin publicar en la crónica del anterior número, por falta de espacio, y era una de ellas el dar cuenta de que algunos paisanos y distinguidos amigos habían salido para la América, donde residen dedicados a la agricultura ó al comercio, después de haber pasado en este pueblo, al lado de sus familias respectivas, una temporada. Los jóvenes D. Damián Ozonas y D. Antonio Canals despidiéronse de nosotros al embarcarse, para la isla de Puerto-Rico el primero, y para México este último, y a ambos les agradecemos la atención que les merecimos, deseándoles, como deseamos a todos los demás, un feliz viaje y mucha suerte.

El Ayuntamiento de Fornalutx acordó, días pasados, dejar cesante a D. José Puig y Bisbal en el cargo de peatón carterero de aquella villa, y nombrar en su sustitución a D. Antonio Anfós y Vicens, que en otra ocasión ya lo había desempeñado.

Conforme anunciamos, el domingo último celebróse en la parroquial iglesia de esta villa solemne festividad religiosa dedicada a N. S. del Rosario, con procesión por la tarde que recorrió las calles de costumbre; y el miércoles, en la iglesia de San Francisco, la dedicada al Serafín de Asís, que anunciamos igual-

mente. Ambas fueron lucidas en extremo y estuvieron muy concurridas, esta última más que solía estarlo en los años anteriores, á pesar de ser día laborable, sin duda por la circunstancia de ser en el presente los sacerdotes celebrante, en la misa mayor, y predicador, dos reverendos Padres Franciscanos, que con el expresado objeto habían venido á esta población.

D. Miguel Bennasar y Ferrer, que hasta el día 31 del pasado mes ha prestado servicio como Guardia civil en este puesto, licenciado de dicho Instituto fué nombrado Guardia municipal de este pueblo y tomó posesión de su nuevo cargo el día 1.º del actual.

Felicitémosle.

Otra de las noticias que, como hemos dicho, quedaron en el tintero por falta de espacio en la crónica del último número del SOLLER, fué la del casamiento de un antiguo y estimado amigo nuestro: D. Juan Puig y Rullán. Este unióse con el indisoluble lazo con la bella y distinguida señorita D.ª Ana Morell y Coll, hija del conocido industrial, ex concejal del Ayuntamiento, D. José Morell y Estades, el viernes de la semana última.

Deseamos á la joven pareja eterna dicha.

Mil felicidades deseamos igualmente en su nuevo estado á nuestro muy querido amigo D. Miguel Castañer y Castañer, Tenedor de libros del «Banco de Sóller» y á la distinguida y discretísima viuda de D. Pedro Mulet, D.ª Margarita M. Bernat y Borrás, unidos en matrimonio el sábado último.

En el presente número publicamos el primer artículo de una serie que nos ha prometido el ilustrado veterinario, Inspector de carnes y de viveres en esta localidad, D. Juan Oliver y Colomar. El tema que ha escogido ya no podía ser más de su competencia ni más oportuno en razón de la necesidad de ilustrarse que sienten los agricultores en lo que se relaciona con la cría y cebamiento de animales, ramo tan intimamente ligado al á que se dedican, que no es posible, aunque muchos lo nieguen, obtener pingües ganancias en el uno sin el auxilio del otro.

El Sr. Oliver, al responder á nuestra invitación, honra al periódico al mismo tiempo que se hace acreedor á nuestra gratitud y á la de todos los lectores que de los escritos del nuevo colaborador consigan sacar fruto.

La Maestra de Fornalutx, D.ª Micaela Florit, y la de Santa María, D.ª Margarita Triay, han entablado permuta de destinos, y se espera muy fundadamente que les será aprobada muy en breve por el Rectorado de Barcelona.

El tiempo continua seco, sin lluvias, y más calurosa la temperatura de lo que debería ser en la presente estación. Dijimos el sábado último que había refrescado, y, en efecto, frías son las noches; pero durante el día el sol calienta tanto el ambiente que no ha sido posible hasta el presente empezar la matanza de los cerdos, cosa que desea el público, y que en muy contados años habrá tardado tanto en tener como en el presente.

La Junta municipal de Sanidad reunióse al principio de esta semana para tratar del expresado asunto, y acordó aconsejar al Ayuntamiento niegue la autorización para dicha matanza toda vez que ésta anularía la medida higiénica de mantener fuera del casco de la población dichos animales, lo que no considera prudente en las actuales circunstancias.

El vapor «León de Oro» que salió de este puerto para los de Barcelona y Cette el domingo último, ha rendido viaje hoy, entrando en este puerto por la mañana.

Ha sido portador de algunos pasajeros y variada carga.

El primer número del programa de los festejos que se han organizado para conmemorar el duodécimo aniversario de la instalación de la Sociedad «Defensora Sollerense» en el espacioso local de su propiedad, se ha verificado ya: ayer fué paseado un corpulento buey por las calles de esta población, al son de la gaita y tamboril, y á estas horas ha sido sacrificado y repartido entre los coparticipes. El interior del salón-teatro se está decorándose con mucho gusto á la hora en que escribimos, y lo mismo lo que queda hecho que lo que se advina por el entusiasmo con que trabaja la comisión encargada de los adornos, hace presumir que resultará una cosa notable. Daremos cuenta el sábado próximo.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 30 de Septiembre.

Bajo la presidencia del Alcalde, señor Canals, celebró el Ayuntamiento en la noche del expresado día la sesión ordinaria de la última semana, habiendo asistido á ella los concejales Sres. Santandreu, Alcover, Oliver, Canals (D.), Deyá, Riutort y Estades.

Se declaró abierta la sesión y acto seguido se dió lectura al acta de la sesión anterior, y fué aprobada.

Después entraron los concejales señores Coll y Mayol, y se dió cuenta de una comunicación del Encargado de la Estación telegráfica municipal de esta villa, de 28 del actual, por la que indica que con objeto de restablecer su quebrantada salud se vé obligado á trasladar su residencia al Extranjero á fin de consultar algun especialista en la enfermedad

que le aqueja, por lo tanto suplica se sirva concederle autorización para cesar temporalmente en el ejercicio de su cargo durante los próximos meses de Octubre, Noviembre y Diciembre. Enterado el Ayuntamiento acordó acceder á lo solicitado por dicho empleado y nombró á D. Francisco Bover para que lo reemplace en el citado cargo durante el tiempo de su ausencia.

Leyóse luego una instancia presentada por D. Monserrate Morey y Mayol así en nombre propio como en el de sus hermanas María, Catalina, Antonia y Margarita, en la que pide permiso para poder realizar las obras que se detallan en un plano que á dicha instancia acompaña en las casas números 66 y 67 de la calle de Isabel II. Enterado el Ayuntamiento acordó pasara á informe del señor Ingeniero encargado de la carretera de Palma á este puerto.

Dióse cuenta de un oficio del Sr. Administrador de Hacienda de esta provincia de 26 del actual en que indica haberse aprobado por la misma los repartimientos individuales de este pueblo por las riquezas rústica y urbana correspondientes al actual ejercicio.

También se dió cuenta de una instancia presentada por D. Bartolomé Ripoll y Ferrer en que pide permiso para construir un muro en el punto nombrado «Can Carraxa» de este término, lindante con el torrente nombrado del «Barranch». Acordóse pasara á informe de la Comisión de Obras.

Se enteró también del dictamen emitido por la citada comisión acerca de lo solicitado por D. Antonio Frau y Mayol, de cuya instancia se dió oportunamente cuenta, y acordó aprobarlo y conceder al interesado el permiso solicitado conforme con lo informado en el dictamen de referencia.

Acordóse construir un algibe en el corral ó salida de la casa que ocupa la escuela de niños de la aldea de Biniraix, propiedad de este Municipio, y que dicho depósito tenga la capacidad necesaria para que pueda lavarse en él, y al mismo tiempo regar las plantas que se siembren en el propio corral.

Habiendo entrado ya en la estación del otoño, acordó el Ayuntamiento por unanimidad celebrar las sesiones ordinarias á las ocho de la noche en vez de á las nueve como venía haciéndose, y que se toque la queda á las diez y media, en lugar de las once, como se ha verificado hasta el presente.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial.—Al anochecer solemnes completas en preparación á la fiesta de S. Cosme y S. Damián.

Mañana, á las 9 y media, horas menores y la misa, mayor con sermón por D. Ramón Colom. Por la tarde, vísperas,

explicación de la doctrina cristiana y al anochecer continuará el rezo del Santísimo rosario con exposición de S. D. M.

Día 8, á la hora de costumbre el ejercicio del día dedicado á la Purísima Concepción.

En la iglesia de San Francisco.—Mañana continuará por la tarde el devoto quinario dedicado al glorioso Padre San Francisco de Asís.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 1.—Hembras 2.—Total 3.

MATRIMONIOS

Día 30.—D. Mignel Castañer Castañer, soltero, con D.ª Margarita María Bernat Borrás, viuda.

Día 4.—D. Gabriel Florit Pons, soltero, con D.ª Magdalena Vicens Morell, soltera.

Día 5.—D. Pedro Juan Colom y Ballester, soltero, con D.ª Ana Joy y Mayol, soltera.

DEFUNCIONES

Día 1.º.—D. Domingo Rullán Frontera, de 72 años, casado, calle del Cementerio.

Día 1.º.—D.ª Antonia Ana Miró Morey, de 67 años, viuda.

Día 1.º.—D.ª Catalina Garau Roselló, de 65 años, casada, calle de Sta. Catalina (puerto).

Día 5.—Isabel María Enseñat Bauzá, de 4 años, calle de Isabel II.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONEADAS

Día 3 Octubre.—De Mahón, en 1 día, pailebot Unión, de 53 ton., pat. don J. Enseñat, con 6 mar. y trigo.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 1.º.—Para Cette y Barcelona, vapor León de Oro, de 278 ton., cap. don J. Martorell, con 16 mar., pasaje y efectos.

LIGA DE PROPIETARIOS DE SOLLER

Habiéndose constituido de nuevo esta Liga para la exportación de frutos á Francia durante la próxima temporada, se invita á los propietarios que quieran asociarse á la misma. Podrán hacerlo hasta el día 1.º de Noviembre á las seis de la tarde en casa del Presidente de la Sociedad, D. Juan Canals y Estades, calle del Mar n.º 31, y en la del Cargador D. Ramón Coll y Bisbal, calle del Mar n.º 36; debiendo advertir que el plazo señalado es improrrogable y que los señores que fueron accionistas en el año anterior, para continuar siéndolo en el presente deben inscribirse de nuevo y por el número de acciones que crean conveniente.

Sóller 1.º de Octubre de 1899.—Por la Liga de Propietarios de Sóller: El Presidente, Juan Canals.

ENSAYOS CIENTÍFICOS Y LITERARIOS

inmenso circo, cerrado por el Puig de Massanella y los apéndices de las montañas de La Serra y de Son Torrella, cortadas en línea vertical, sólo franqueables en el punto denominado S.ª Estret.

En este circo, producido por el cruzamiento de dos fallas, rellenadas en parte por un potente filón de roca eruptiva y por el desmoronamiento de innumerables peñascos, se forma un colosal embudo, donde las filtraciones constituyen una fuerte corriente que, unida á las arterias nacidas al pié de los citados montes, dan manantiales considerables. De ello puede estar casi seguro el hidróscopo, al observar que los estratos de la montaña del Cornador, buzan hacia la cuenca que nos ocupa, por cuyo motivo las mesetas de L.ª Ofre han de dar un contingente de mucha importancia en la formación de los citados manantiales.

Retrocediendo hacia Sóller, y al salir del Estret, el terreno mismo acusa la presencia de aquellas aguas que forzadas por un banco de arcilla que aflora en el punto donde se halla alumbrada la pequeña fuente d' en Det, elevan su nivel para esparramarse otra vez y bajar á profundidades considerables á causa del hundimiento que se nota en el paso del camino por el torrente, trastorno geológico que debió de verificarse en los tiempos prehistóricos, cegando el manantial ya citado y que debió de tener su alumbramiento en dicho punto.

Estas aguas que solo se dejaban ver en un pequeño juncal dentro del torrente y en una ufana sobremanera potente en días de grandes lluvias, fueron en parte alumbradas en 1868, por D. Guillermo Deyá y D. Nicolás Morell,

ALUMBRAMIENTO DE NUEVAS AGUAS EN SOLLER

no sin que dejasen de promoverse fuertes litigios entre dichos alumbradores.

No entra en nuestras miras averiguar cual de los dos tenía razón; lo que puede afirmarse con visos de certeza, es: que de practicar científicamente el alumbramiento de todo el manantial formado en la cuenca del Barranch, rebajando el actual nivel hasta que las aguas no tuviesen que subir para saltar al exterior, resultaría que ambas cederían sus derechos al nuevo manantial que resultaría triple de los actuales. Esta pérdida debida únicamente á la falta de armonía y buena inteligencia entre los propietarios, no deja de ser una fatalidad para nuestra agricultura tan falta de aguas durante la época del calor.

En la estensa ladera que se estiende desde el Barranch hasta Fornalutx, se forman diferentes corrientes, ocultas en el interior de la tierra, esperando la mano benéfica del hombre que las alumbré. Una de estas, visible ya, porque se alumbró en la misma época en que se explotó la del Barranch, se forma en las mesetas del predio Cas Don y se halla reforzada por las considerables venas con que la enriquecen los montes de Son Torrella, dató puesto á la vista por los estratos del apéndice de los montes denominados SasSolanas; pues buzando aquellos hacia el interior, y rechazadas las aguas por la roca eruptiva que forma la base de la montaña, tienen estos su natural salida en el indicado predio.

La simple inspección de las montañas dels Marroigs con su buzamiento también al interior, enseña que el manantial de Cas Don aumentaría notablemente sus caudales si se explotase conforme las prescripciones de la ciencia hidrográfica;

POR D. JOSÉ RULLAN PBR.

lo que ofrece ya más dificultades, es: el afirmar que estas aguas se comparten con las de la fuente d' en Lau; aunque lo que muy bien puede acontecer, es: que estendiendo su manto por falta de salida, rebosen en el Barranch y engruesen el caudal que corre por esta cuenca, que no necesita de tales socorros, porque se basta á sí mismo.

Resumiendo: Todos estos manantiales (excepción hecha del d' en Det, que está destinado á perecer) bien explotados, darían un contingente doble del que dan ahora, pérdidas que, á más de perjudicar á los propietarios de los mismos, afectan á la agricultura en general, pues, agostadas las plantas, no medra el fruto, inutilizándose con esto todos los trabajos y desvelos del colono.

CUENCA DE FORNALUTX

La cuenca de Fornalutx, de seguro, es la más extensa de todas las que forman el término de Sóller, pero no la que tiene mayores mesetas, ni la mejor dispuesta para verter sus aguas al exterior. Para mayor claridad de su estudio, la dividiremos en dos: la de Munnaber y la del pueblo.

La primera, comprendiendo el mencionado predio, tiene por límite el picacho más elevado del Puig Mayor y los montes de la Comuna. Geológicamente examinada es una de las que mayores sacudidas ha recibido. En su mayor parte se halla rodeada por una falla y sus terrenos, formados por detritus de roca jurásica y arcillosa, están sostenidos por un banco de roca eruptiva

PUBLICACIONES RECIBIDAS DURANTE LA PRESENTE SEMANA

El Progreso Agrícola y Pecuario. SUMARIO del n.º 164.—Agricultura: Cartas á un vicultor manchego. Cartas agrícolas: Desde Almendralejo. Las oclucaciones en Andalucía. Cartas americanas. Instrucciones sobre la elección de muestras de tierra destinadas al análisis. Los insectos y las flores. La cosecha de trigo en los Estados Unidos y en Rusia. La horticultura. La plaga de la langosta. Informaciones hortícolas: Árboles frutales de salón. Preparación de la esencia de rosas artificial.— Mercados de cereales.—Uvas y vinos: Comercio de vinos en Francia. Mercados de vinos. Elaboración de los vinos de mesa y de mezcla (continuación): La vendimia. Momento de dar comienzo á la vendimia. Determinación del azúcar de uva.—Aceitunas y aceites: El aceite de oliva (continuación): Hamburgo. Aus-

tria-Hungría. Bélgica. Suiza. Francia. Distrito consular de Bayona. Distrito consular de Burdeos. Distrito consular de Cete. Distrito consular de Lyon. Distrito consular de Marsella. Mercados de aceites.—Ganadería: De los bueyes, caballos y mulos y de sus medicinas (continuación). Cebamiento del cerdo.—El perro. Mercados de ganados.—Lanas: Mercados de la Península. Mercados extranjeros de lanas.—Sección de consultas. Correspondencia de la Librería y de El Progreso Agrícola y Pecuario.—Flores y plantas: cosas antiguas (continuación). Anuncios.

Se suscribe en Madrid, calle de Serrano n.º 14.

Boletín de Tabacos y Timbre.—SUMARIO del n.º 422.—La semana, por J. T. A.—Indicaciones sobre el impuesto de timbre, V, por D. Eleuterio Delgado.—Oficial. Sección técnica, por D. Francisco Carmona. Bibliografía, por don

B. Fernández Miguel. Servicio importante. Alimentos adulterados. Banco de España. Estafa descubierta. Revista de mercados. Juntas administrativas. Movimiento de personal. Noticias. Anuncios. Se suscribe: calle de la Libertad, 16, dup.º, bajo, Madrid.

Es Pagés Mallorquí.—SUMARIO del n.º 12.—La familia agrícola. Monografía del almendro y de su cultivo en Mallorca. Los primeros planteles. El fosfato de cal en la alimentación del ganado. Modo de amansar novillos. Selección y cambio de simientes. Selección del trigo en regadío. Conferencia entre don Geroni y mestre Gaspar, sobre su manera de fecundar es garrovers. Aplicación del formol en agricultura. Abonos minerales. El decalogo del podador. Folk-lore balear. Tradiciones populares mallorquines. Com es que ses cadereres tenen plomes vermeyes en es coll.

Es jay de sa lluna. Variedades: Los animales y las predicciones meteorológicas. Líquido insecticida. Fidelidad é instinto canino. Las hojas de la tomatera como el mejor insecticida para los melocotoneros. Como pueden obtenerse más machos que hembras y vice-versa en el ganado lanar. Las langostas como alimento del hombre.

Puntos de suscripción: á Palma, á ses principals llibrerías. A Manacor, á s'imprenta d'en B. Frau. A Felanitx, á s'imprenta d'en B. Reus. A Lluchmayor, carrer del Convent, 27.

El Colmenero Español.—SUMARIO del n.º 93.—Algunos capítulos de la obra de Jaime Gil, De las colmenas (continuación). Apicultura simple (conclusión). Colmenar inundado. Enjambración artificial y selección. Una planta melífera. Modos distintos de reforzar las colonias. Miscelánea. Correspondencia. Precios corrientes. Anuncios.

Suscríbese: calles de Cervantes, n.º 1 y San Francisco, 2, Gracia-Barcelona.

Mallorca.—SUMARIO del n.º 34.—Una semana en Mallorca (continuación), por don Enrique Estéve Bosch, Profesor de la Universidad Católica de Angers.—Proyectos homiléticos: Séptimo domingo después de Pentecostés, por A. D. Memoria histórica del Poble de Son Servera (continuación), por D. Miguel Gaya Bauzá, Pbro. L' Era d' Escorca (poesía), por D. Miguel Costa y Llobera, Pbro. La Joven Siberiana (continuación), por Javier de Maistre. Noticiario Mallorquí: Septiembre de 1899, por S.—Bibliografía. Rondays curtes. XIII, por el M. I. señor Lic. D. Antonio María Alcover, Provisor. Miscelánea. APÉNDICE: Apuntes para un Vocabulario etimológico mallorquí, por D. Ildefonso Rullán, Pbro., Licenciado en Filosofía y Letras.

RED METEOROLÓGICA DE CATALUÑA Y BALEARES SERVICIO DE LA GRANJA EXPERIMENTAL DE BARCELONA.—2.ª quincena de Septiembre.

Table with columns: BARÓMETRO, NUBES, VIENTO, TEMPERATURA, PSICRÓMETRO. Includes sub-columns for Mañana/Tarde, Cantidad, Dirección, Fuerza, etc.

Table with columns: TERMÓMETROS, MAÑANA, TARDE, VIENTO, Atmósfera, Plvio. Includes sub-columns for Mañana/Tarde, Termómetro del Barómetro, etc.

NOTA.—El barómetro se halla, en Sóller, á 525 metros, y en «La Punta Grossa», á 101620 metros, sobre el nivel del mar. Las horas de observación, á las 9 de la mañana y á las 3 de la tarde.—En la casilla de la fuerza de los vientos, el 0 indica calma, las hojas están inmóviles: 1, débil, mueve ligeramente las hojas: 2, moderado, agita las hojas y pequeñas ramas: 3, bastante fuerte, agita las ramas gruesas y los troncos de pequeño diámetro: 5, violento, sacude violentamente los árboles, rompe las pequeñas ramas: 6, huracán, derriba tejados y chimeneas, arranca los árboles.—La cantidad de las nubes se expresa en décimas de cielo cubierto, hasta 10 que significa cubierto. La clasificación por C que significa Cirros; K Cúmulos; S, Stratos; N Nimbos; CK, Cirrocúmulos.

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: Hasta tres inserciones á razón de 0'05 pesetas la línea; hasta cinco inserciones á razón de 0'03 pesetas, y de cinco en adelante á razón de 0'02 pesetas. El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas. Las líneas, de cualquiera tipo sea la letra, y los grabados, se contarán por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

Sección de Anuncios

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 ptas., del de dos 3 ptas., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda. Los comunicados y anuncios oficiales pagarán á razón de 0'05 pesetas y los reclamos á razón de 0'10 ptas. La línea del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de éste si es maycc. Los suscriptores disfrutarán una rebaja de un 25 por ciento.

L' UNIÓN Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828. Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS. Capital social 10.000,000 Francos. Reservas 8.705,000. Primas á cobrar 74.287,038. Total 92.992,038. Capitales asegurados 15.127.713,242. Sinistros pagados 194.000,000. SEGURO DE COSECHAS. Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era. Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samaritana, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

◆Tinta negra Siglo XIX◆Tinta comunicativa◆Tinta violeta◆◆Tinta carmin◆Tinta para sellar◆etc., etc.◆ La hay en venta en el establecimiento LA SINCERIDAD-San Bartolomé-17-SOLLER.

Obras de D. Antonio Sol y Rosselló FIEL CONTRASTE DE PESAS Y MEDIDAS DE ESTA PROVINCIA

Table with columns: Title, Price. Includes: Manual práctico de Aritmética del sistema métrico-decimal. 1'00. Reducción completa de todas las pesas y medidas de Mallorca (en rústica). 1'75. Reducción completa de quintales á kilogramos y vice-versa, con el 4 pñ y sin él. 0'75. Reducción completa de cuartines de vino á litros y vice-versa. 0'50. Catálogo que contiene las equivalencias de todas las unidades de pesas y medidas de Mallorca al sistema métrico decimal y vice-versa. 0'25. Libro de cuentas hechas por pesetas y céntimos de id. 1'25. De venta en la librería de «La Sinceridad», calle de San Bartolomé, 17.—SOLLER.

NICOLÁS TICOLAT Cirujano - Dentista. Dentaduras completas, desde 16 duros. Dientes, desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor. Pelaires, n.º 102.—PALMA.

FOTOGRAFÍA DE J. TRUYOL Buen Año, 4, piso 2.º—SOLLER SUCURSAL DE LA FOTOGRAFÍA MALLORQUINA DE PALMA. Retratos de todas clases y tamaños; reproducciones de retratos pequeños al tamaño natural, retratos al óleo, al platino, en color y sobre porcelana; vistas de todos los puntos más pintorescos de Mallorca, y toda clase de trabajos fotográficos. Todo en clase superior. Los grupos pueden hacerse á domicilio. Se retrata los domingos, aunque esté nublado. FOTOGRAFIA: BUEN AÑO 4, PISO 2.º—SOLLER

PANADERÍA DEL MORO VIEJO DE Bartolomé Castañer Deyá SINDICATO 163—TAHONA N.º 48 PALMA DE MALLORCA. PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA «EXPOSICIÓN BALEAR»—SOLLER-1897. Esta antigua y acreditada panadería envía semanalmente grandes pedidos de pastas especiales para la villa de Sóller, como son: cocas, craspells, galletas y similares. Se dá comisión á las tiendas y vendedores.

SERVICIO DECENAL ENTRE SOLLER, BARCELONA, CETTE Y VICE-VERSA por el magnífico y veloz vapor LEON DE ORO. Salidas de Sóller para Barcelona: los días 10, 20 y último de cada mes. Salidas de Barcelona para Cete: los días 1, 11 y 21 de id. id. Salidas de Cete para Barcelona: los días 5, 15 y 25 de id. id. Salidas de Barcelona para Sóller: los días 6, 16 y 26 de id. id. CONSIGNATARIOS:—EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24.—EN BARCELONA.—Señores Rosich Cárles y Comp.ª, Paseo de la Aduana, 25.—EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5. NOTA.—Siempre que el día de salida de Cete, según el presente itinerario, corresponda al sábado ó día anterior á uno festivo, la retrasará el vapor veinte y cuatro horas y saldrá el domingo ó día festivo que sea, á la misma hora.

MIRAGUANO PARA COLCHONES Y MUEBLES. Se vende á 3'75 pesetas el kilogramo en la droguería y ferretería de Arnaldo Casellas, calle de la Luna, núm. 17, SÓLLER.

LA SOLLERENSE DE JOSÉ COLL CERBERA y PORT-BOU (Frontera franco-española) Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito. Agencia especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados. TOROS. A los organizadores de fiestas de barrio se les participa que hay en venta un surtido de bueyes jóvenes muy gordos y hermosos. Dará razón Bartolomé Canals, (á) Chispa, en Can Mayol del Castellet. SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»